

EL ORDEN SOCIAL

AÑO VII

HEREDIA, SABADO 27 DE FEBRERO DE 1909

Nº 356

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales,
pero no políticos
CON APROBACIÓN ECLESIASTICA

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.
el número suelto, 5 cts.*

Domingo primero de Cuaresma

Resumen y compendio del misterio encerrado en el tiempo santo de Cuaresma podemos llamar á la Misa de este día. El Introito comienza por las palabras del Salmo XC, en las que el Profeta David pone en boca del Señor esta sentencia: «El justo me llamará en su ayuda y yo le oiré», con la cual procura inspirarnos cierta confianza para que nos dirijamos al Señor en este santo tiempo de penitencia pidiéndole el perdón de nuestras culpas. La Epístola, tomada del cap. VI de la de San Pablo á los Corintios, nos invita también á aprovecharnos de estos días de salud para saldar pasadas cuentas y aceptar la gracia del Señor, que en este tiempo más que en otro alguno, con inusitada abundancia nos ofrece.

El Evangelio, por último, nos predica el ayuno, poniéndonos como ejemplo y modelo el que

Nuestro Divino Redentor guardó en el desierto, y nos enseña de qué manera nos hemos de conducir en las tentaciones para vencerlas; esto es, preparándonos á las mismas con la penitencia, y no dejándonos engañar por las necesidades de nuestros sentidos materiales, ni llevarnos de una confianza perjudicial, ni dar oídos á una desmedida ambición, que son las tres tentaciones que podemos llamar cabezas ó fundamentos de cuantas existen.

PALABRA DIVINA

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XI, versículos del I al II según San Mateo:

«En aquel tiempo fué llevado Jesús al desierto por el Espíritu para ser tentado del demonio. Y habiendo ayunado cuarenta días y cuarenta noches, tuvo hambre. Y llegándose el tentador, le dijo: Si eres el Hijo de Dios, manda que estas piedras se conviertan en pan. Jesús le respondió diciendo: Está escrito que no de sólo pan vive el hombre, sino de toda palabra que sale de la boca de Dios. Entonces el diablo le llevó á la Ciudad Santa; y poniéndole sobre lo más alto del Templo, le dijo: Si eres el Hijo de Dios, arrójate de aquí abajo; porque escrito está que ha mandado á los ángeles que cuiden de Ti y te lleven en sus manos para que las piedras no ofendan tus pies. Y le respondió Jesús: También está escrito: No tentarás al Señor tu Dios. Otra vez lo tomó el diablo y llevóle á un monte muy alto, y mostrándole desde allí todos los reinos del mundo en toda su gloria, le dijo: Todas estas cosas te daré si postrándote me adoras. Entonces le dijo Jesús: Retírate, Sata-

nás, porque está escrito: Adorarás al Señor tu Dios, y á El sólo servirás. Entonces le dejó el diablo, y los ángeles vinieron y le servían.»

REFLEXION

El ayuno es un medio eficacísimo y un arma poderosísima para vencer al demonio. La intemperancia de nuestros primeros padres nos hizo sus esclavos; para sacudir su yugo es, por tanto, necesaria la abstinencia. Con el ayuno se preparaban los cristianos para el martirio. La Iglesia, al intimarnos el ayuno cuadregesimal, se propone debilitar nuestras pasiones, castigar nuestras culpas pasadas y fortalecernos en los combates venideros.

Plebiscito intelectual sobre la enseñanza de la Religión en las escuelas

(Continúa)

La Religión, la Religión es el único camino que aparta á la humanidad de crisis terribles y de toda suerte de decadencias; la Religión contiene á la ambición humana dentro de sus justos límites; la Religión nos sostiene en los dolores de nuestra alma. *Cuanto más grande y más vivo sea el movimiento social, menos bastará la política para dirigir la humanidad.* Es necesario un poder más alto que el de esta tierra, perspectivas más largas que las de esta vida. Son necesarios Dios y la eternidad.

La influencia de la Iglesia en la civilización es muy grande; más de lo que creen no sólo sus más acérrimos adversarios, sino aun sus más fervorosos adeptos, pues que distraídos en la polémica, no han sabido *ni juzgarla con equidad, ni medirla en toda su grandeza.*

Todo lo que hay de verdadero y bueno en los principios y conquistas de la revolución francesa ES CRISTIANO, y *había sido ya proclamado por el Cristianismo;* pero con esa circunstancia, que éste condena y rechaza expresamente todo lo que tienen de falso y de funesto. Y no solamente en esta terrible confusión, el Cristianismo proclama el bien y condena el mal en principio, sino que *él solo tiene de hecho la autoridad y la fuerza necesaria para dominar el mal sin que el bien perezca también en la lucha.*

La Iglesia es la mejor escuela de respeto á todo poder legítimo que el mundo ha visto jamás.

.....
Allí donde la fe en el orden sobrenatural no existe ya, las bases del orden moral y social están profundamente y cada día más trastornadas.... A cualquier iglesia que pertenezcan, hay hoy día para todos los cristianos una causa común; tienen la fe y la ley cristiana que defender contra la impiedad y la anarquía. Esta fe común y esta necesidad común á todos los cristianos, están infinitamente más arriba que todos los sentimientos que los dividen.

.....
Para que sea verdaderamente buena *socialmente útil* es preciso que la instrucción popular sea profundamente religiosa. Yo no entiendo por eso, tan sólo que la enseñanza religiosa tenga lugar en tal instrucción y que deben observarse en ella las prácticas de la Religión. No se educa un pueblo religiosamente con tan pequeñas y mecánicas condiciones: es menester que la educación religiosa sea dada y

recibida en el seno de una atmósfera religiosa; que las impresiones y los hábitos religiosos penetren allí por todos lados. La Religión no es un estudio ó un ejercicio, al cual se asigne su hora y lugar; es una fe, una ley que debe hacerse sentir constantemente y por todas partes, y que sólo á este precio ejerce sobre el alma y la vida toda su saludable acción. Es decir que en las escuelas primarias la influencia religiosa debe estar actuando hábilmente. Si el sacerdote desconfía ó se aísla del preceptor, si el preceptor se considera independiente y no el fiel auxiliar del sacerdote, piérdese el valor moral de la escuela y ésta se encuentra cerca de convertirse en un mal.

(Continuará) GUIZOT.

EL PERIODISMO CATOLICO

Es una triste realidad, que los eternos enemigos de la Cruz se encuentran en posiciones mucho más ventajosas para luchar en el campo del periodismo, que los católicos; por cuanto las publicaciones católicas son muy reducidas, mientras que las impías y pornográficas son numerosísimas. Hay que atender, que el indiferentismo imperante, la falta de creencias religiosas y de prácticas de piedad, tiene uno de sus principales factores en la mala prensa, en el diario ó periódico que lo mismo se le da entrada en la humilde casa del trabajador, que en el palacio del opulento banquero; que lo mismo lee el inexperto joven, que el anciano encanecido por los años; el niño que la joven; porque una vez el diario ó revista ha salido á la luz pública, no pueden enumerarse, ni sus lectores, ni sus años de existencia, ni el mal que puede difundir, ni el bien que puede proporcionar. Pues, si tan trascendentales son los efectos de la prensa en general, creo que habrá llegado la hora del despertar de los católicos, los que

no sólo deberán trabajar para levantar suntuosos edificios dedicados á la enseñanza y otros fines benéficos, si que también si quieren trabajar con fruto, deberán emplear sus energías y limosnas en levantar grandes redacciones de periódicos y revistas, de manera que llegue á darse el caso de que al modo que muchas Parroquias tienen su escuela parroquial, tuvieran asimismo su redacción, con el fin de difundir las buenas lecturas. Hay que salir al paso del enemigo; y el enemigo más temible está hoy en la mala prensa, y por consiguiente hay que emprender con santo entusiasmo la cruzada de la buena prensa, como ha manifestado muy bien el celosísimo Prelado de Jaca en diferentes ocasiones, y que por esto precisamente se ha conquistado los honrosos títulos de Apóstol de la buena prensa, Pedro el Ermitaño de la nueva cruzada, etc. Es que el ilustrísimo Dr. D. Antolin López Peláez, se ha convencido de que el campo de acción de los católicos en nuestros días, está en esgrimir con valor la poderosa arma del periodismo, el lema del buen católico no debe ser otro, que abolir en lo posible á la mala prensa y difundir la buena. Hagan, pues, los católicos todos el propósito de trabajar con celo en la obra del periodismo católico, emprendan los sacerdotes con interés este apostolado, á fin de que, el que no oiga la voz del Pastor, lea el artículo del diario, y los que se hagan sordos al sonido de la campana, llegue á sus manos el buen periódico.

AMADEO PUJOL, Presbo.

Malas costumbres que deben corregirse

1º Ponerle el agua á los niños sin estar enfermos.—Pues tan sólo cuando hay peligro de muerte es que la Iglesia permite el *bautismo privado* ó "ponerle el agua."

2º Llamar al sacerdote cuando el enfermo ha perdido el uso de los sentidos ó cuando se está ya muriendo; sobre todo si ha dado mucho tiempo á la enfermedad.

3º Dejar á los niños por mucho tiempo después de nacidos sin la gracia del Bautismo; la Iglesia quiere que á los quince ó veinte días ya estén bautizados los hijos de los cristianos.

4º Conducir al cementerio los cadáveres sin llevarlos antes á la Iglesia, máxime si está el Cura en la población.

5º Conversar, reír ó jugar en el Templo, sobre todo estándose en los divinos oficios.

6º El tomar parte los niños en la conversación de las personas mayores, ó ponerse á escuchar lo que no les conviene.

7º Escupir en la Iglesia, y peor, en el momento de ir á comulgar; pues esto es contra la higiene y la urbanidad.

8º Permanecer de pie en la Santa Misa después de haberse alzado hasta el consumir; pues en todo este tiempo debe estar-se de rodillas.

9º No arrodillarse para recibir la Bendición de la Misa.

10º Estarse de pie en el acto de la Exposición ó Bendición del Santísimo Sacramento, por que en estos actos debe estar el cristiano en actitud de profunda adoración.

L.

La moral de tres por tres

Tres pocos y tres muchos funestos al hombre:

Saber poco. Hablar mucho.

Tener poco. Gastar mucho.

Valer poco. Presumir mucho.

Tres muchos recompensados por otros tres:

Mucho estudio. Mucha ciencia.

Mucha honradez. Mucha paz.

Mucha reflexión. Mucha sabiduría.

Tres buenos médicos:

Los doctores Dieta, Alegría y Trabajo.

Tres cualidades para ser feliz:

La paciencia para soportar los males.

El temor de Dios para evitar los vicios.

La calma del corazón para soportar las flaquezas del prójimo.

Para vivir en paz:

Escucha... observa... calla.

NOTAS

Ha regresado al país el Sr. Presbo. Dr. don Otón Castro. Respetuosamente le saludamos.

El Noticiero, diario liberal capitolino que ya se ha hecho célebre en Costa Rica como propalador de embustes, por cuya razón la generalidad de las gentes prefieren llamarle El Menticiero, relató en su edición del domingo, como cosa verídica, que el Gobierno había descubierto un complot revolucionario en los cuarteles militares de la ciudad de San José.

Es indudable que solo en empresas periodísticas sin pizca de respeto al público lector y desprovistas de todo sentimiento de amor á su país cabe el complacerse en formar una atmósfera de descrédito para la patria en el extranjero, echando á rodar un *canard* del calibre del que nos ocupa. Ahora, si el proceder del periódico es un ardid político, como parece, peor que peor, más digno de censura es. Recursos de esa naturaleza están vedados para todas las entidades que estimen en algo su honorabilidad.

Como la falsa noticia puede haber llegado á oídos de algunos de nuestros lectores de los pueblos, llevándoles la alarma consiguiente, reproducimos el editorial de La Gaceta del martes último, donde oficialmente es desvirtuada la especie:

«En estos últimos días se ha hecho circular la noticia alarmante de que el Gobierno ha descubierto un plan revolucionario para tomar los cuarteles de la capital y dar un golpe de estado. Tales especies carecen en absoluto de toda verdad y como con su propalación se lleva la intranquilidad á todas partes y se causa graves perjuicios al país, el Gobierno se ve en el caso de desautorizarlas y

de reprobar la ligereza con que han sido lanzadas. El Poder Ejecutivo cuidadoso del mantenimiento del orden público y de la conservación del Gobierno constituido, atiende con celo especial al cumplimiento de tan imperiosos deberes y se considera completamente garantizado con la lealtad y patriotismo de sus servidores.»

Turno general habrá en Heredia el domingo 7 del entrante mes á beneficio de la iglesia del Carmen, con el fin de hacer varias reparaciones urgentes en ese templo.

Publicaciones que hemos recibido:

Esperanta Meksiko, revista mensual que tiene por objeto propagar la lengua Esperanto en la República Mexicana y fuera de ella. Su texto se publica en columnas paralelas de Esperanto y Español, respectivamente.

El Esperanto y la Medicina, conferencia sobre el idioma internacional Esperanto por el Dr. don Ambrosio Vargas. Hablando el autor del desarrollo del nuevo idioma, dice: "Las Escuelas Comerciales de Inglaterra y otras naciones lo han adaptado oficialmente; en Bélgica no se admite el ascenso de un oficial, si entre sus documentos no presenta un certificado de Esperanto; en Francia, primero, en Inglaterra y Suiza después, se han fundado sociedades médicas esperantistas que han producido ya algo en dicho idioma, habiendo dos publicaciones de mucha importancia escritas en Esperanto: "La Voz de los Médicos y Revista Internacional de Ciencias"; en ellas se han dado á luz artículos sobre medicina y otros de suma importancia."

Lo que cuesta ir al infierno

(UNA ENTREVISTA CON EL DIABLO)
(Continúa)

—¡A escape!... ¡entre Ud.!... ¡estamos en gran peligro!

Yo no sé darme cuenta de lo que me pasó en aquellos momentos. Sentí ahogarme y morir de terror. Las piernas no me obedecían, y la cabeza se me iba á los lados. Un verdadero vértigo se apoderó de mí ser.

II

¿A qué desconocido mundo había yo sido transportado?

Fosfórica luz brilló en torno mío, iluminando fatídicamente una caverna inmensa.

Abrí los ojos despavorido, y ví que sobre un trono de fuego se destacaba entre horribles monstruos la figura terrorífica de Satanás. Creí desfallecer ante su presencia.

Sonriendo taimadamente se me acercó á mí el diablo, y me preguntó quién era y á qué había ido allí.

Yo no acertaba á responder.

El diablo se mostraba muy amable, y me tranquilicé algún tanto.

Expuse el motivo de mi excursión subterránea; y el diablo, redoblándome su amabilidad, aplaudió mi empresa, y no sólo me autorizó á que sacara algunas instantáneas de aquellos indescriptibles parajes, sino que ordenó á varios diablos que me ayudaran.

—¡Vamos! pensé yo para mis adentros, parece que el diablo es muy cortés y excelente diplomático.

Animado con esta persuasión, se me ocurrió que para mi *Revista Universal* sería muy curioso publicar una "interview" con el diablo, al paso que á mis lectores les ofrecía tan original información fotográfica. Sabía yo muy bien que las "buenas formas" son el todo; y así, aunque me horrorizaba el cúmulo de inconcebibles artes con que á tantas almas se las atormentaba, comencé por

rendir alabanzas al Príncipe de las tinieblas por lo escogido de su corte, ponderando su alta sabiduría satánica en el gobierno de aquellos espantables Estados.

Me atreví á exponer al diablo mi pretensión, y accedió á mis deseos.

Comenzó la "interview" por una serie de preguntas y respuestas de poco interés.

—¿Y habrá que reunir muchos méritos, ingeniosísimo señor diablo, para figurar en vuestra escogida corte? ¿Costará mucho trabajo venir á servir en estas hermosas calderas de fuego? ¡Porque debe ser una delicia hervir como garbanzos, estando en perpetuo baile! ¡Oh! y el calor es la vida; y aquí hay exceso de vida porque hay exceso de calor.

El pícaro diablo se sonrió maliciosamente de mis adulaciones, y me contestó:

—Venir al infierno suele costar mucho y suele costar poco; según. Mire usted: esa joven que ve usted prensada en ese potro ardiente, cubierta de horrible lepra la cara, dando alimento constante con sus ojos á esos dos enormes monstruos que con tantos mordiscos y arañazos la "acarician," vino aquí muy fácilmente: por haber abusado de los afeites para llamar la atención y por haber consentido en un solo pensamiento. Desde un sarao me la trajo aquí una pulmonía, y así estará perpetuamente.

Reprimí el horror que me causaban los terribles y desesperados lamentos de aquella desgraciada, y dije al diablo:

—¡Cierto! ¡bien á poca costa ha logrado esa joven la dicha de estar en vuestra eterna compañía!

—Pero, en cambio, hay otros seres que han sufrido inmensas privaciones, infinitos cuidados, indecibles martirios para entrar en mis reinos y obtener merecida distinción. (Concluirá)

AVISO

Se vende un piano de segunda mano, baratísimo.

Para informes, entenderse con don Rafael Martínez en su casa, frente á la Imprenta de este semanario.

COLEGIO SEMINARIO

Queda abierta la matrícula para el presente año, todos los días desde el 15 de febrero. El internado se abrirá el martes 9 de marzo y las clases principiarán el día siguiente.

EL RECTOR

EL SOL

TIENDA NUEVA DE SATURNINO MELÉNDEZ

Esta tienda merece la atención del público por los precios tan bajos á que vende casi todos sus objetos, entre ellos, manta ancha y gruesa, lienzo, céfiros, zarazas que fueron á 20 y 25 cts., las hay ahora á 15 cts. vara.

Surtido de frazadas de algodón y de lana; driles: casimires para hombre y para señora; zarazas crud; respas cones; pañuelitos de seda; objetos de tocador; muselinas de todos colores y todas clases; carrieles; gasas, etc. Pruébe-se una vez siquiera.

Heredia, setiembre de 1908.

Nicolás F. Meza

CIRUJANO DENTISTA

Se encuentra en su oficina y casa de habitación \dagger Cruz Roja, que se mira al Sur del Banco de C. R., San José, donde ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

A LOS Sres. mantenedores de Altares de Corpus para el presente año, ofrezco venderles dos magníficos Altares, uno en madera y otro en tela, pintura al óleo, ejecutado por los mejores artistas.

PEDRO LIZANO.

Heredia, enero de 1909.

Tipografía de L. Carlin G.